

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas 1 PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m., 2'45 y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Rufo mártir. El martirologio romano no hace en este día mención de ningún santo que lleve el nombre de Rufo. En 1º, 27 y 29 de agosto se lee el martirio de tres santos de dicho nombre; el primero padeció en Filadelfia, y los dos restantes en Cápua; ignorando á cual de los tres se refiere el calendario; omitimos el formar aquí la biografía de costumbre, temerosos de incurrir en equivocaciones.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En Santa Cruz empezarán las Cuarenta Horas en honra de santa Elena, siendo la exposición á las diez, en seguida nona y misa mayor. A las cinco y media de la tarde los actos de coro y la reserva.

En Santa Catalina de Sena á las ocho se celebrará misa conventual en sufragio de los asociados difuntos.

CORREO DE AYER.

MADRID 13 DE AGOSTO.

LA MARCHA DEL PAPA.

En los periódicos liberales venidos hoy del extranjero encontramos telegramas de fecha posterior á la de los diarios que tenemos de Roma; y en ellos creemos descubrir grandes preocupaciones nacidas de la posibilidad del abandono del Vaticano por parte del Sumo Pontífice.

Se desprende de esos despachos que la *Voce* y la *Frusta* declaran no haber nada de las intenciones atribuidas al Papa por ciertos periódicos romanos de abandonar á Italia.

El *Osservatore Romano* guarda silencio.

Sin embargo, desmiente formalmente la *Frusta* que el Papa, en la prevision de marcha, haya llamado á los Cardenales ausentes de Roma, y prohibido alejarse á los que están presentes.

Los principales órganos de la prensa liberal creen que el rumor de la marcha de Leon XIII está imaginado, para asustar, por la fracción intransigente del partido clerical.

En los diarios católicos de Paris encontramos otros telegramas de Roma, que dicen:

«Resulta del conjunto de informes tomados en buenas fuentes que la noticia de la posibilidad de la salida del Papa de Roma, anunciada por los periódicos romanos, carece de fundamento.

«No han mediado con ese objeto comunicaciones ningunas entre el Vaticano y los gobiernos extranjeros.

«En los días últimos, aun despues del *meeting* del 7, el Papa ha declarado á varias personas de su séquito que no abandonará á Roma sino cediendo á la fuerza brutal.

«Se han expedido instrucciones á los Nuncios para que en ese sentido respondan si fueren interrogados.

«Cuanto á la traslación del Pontificado á Malta, no se ha tratado de eso ni en el Vaticano ni en Londres desde fines de 1870.»

— El Obispo de Barcelona visitó el martes el Asilo Naval de huérfanos establecido en la corbeta *Manzanedo*.

Los asilados ejecutaron algunas maniobras sobre cubierta, distinguiéndose dos niños de cinco años por la precision y desembarazo con que respectivamente desempeñaron las funciones de jefe y subalterno.

Despues de la cena, que bendijo el Prelado, uno de los niños le dió las gracias por su visita, y en una de las falúas del buque, remada por diez de los más adolescentes, con el puño y fuerza de viejos marineros, fué conducido el Obispo al muelle, despues de haber dejado entre los asilados gratos recuerdos de su amabilidad y de su celo en favor de tan beneficiosa institucion.

— Varios gobiernos han procedido ya á la informacion sobre los perjuicios causados á los súbditos de sus respectivos países durante los sucesos de Sfax. El gobierno francés ha enviado tambien un agente para completar la informacion sumaria. El general Logerot asegura que para reprimir eficazmente á los merodeadores la autoridad militar hará responsables á las tribus que habitan el territorio que aquellos recorren.

Se ha desistido del proyecto de ocupar á Soussa á consecuencia de las seguridades de fidelidad que sus habitantes han enviado al Bey.

— Conocida es la creciente excitacion de los espíritus en Irlanda, y con especialidad desde los sucesos de Liverpool.

Con este motivo, monseñor Maccabe, Arzobispo de Dublin, dirigió una nueva Carta Pastoral al Clero y fieles de su diócesis.

En ella hizo resaltar la impiedad que en el continente reina y el peligro de que esa impiedad se apodere de Irlanda. El Prelado demostró la necesidad de convencer al pueblo de que las sociedades secretas son los enemigos más mortales de la paz doméstica y la prosperidad nacional, y el que á ellas se une, pone su libertad y honor á merced de agentes desconocidos.

Mas, los esfuerzos de tan ilustre y venerable Prelado no han sido parte á impedir que esas sociedades que tan justamente condena, haya sentenciado á muerte á M. Gladstone, como responsable de las violencias esparcidas por los soldados ingleses en Irlanda.

Segun los diarios de Dublin, la resolucion ha sido tomada por los fenianos de Boston, y habian salido para Lóndres cuatro afiliados con la mision de ejecutar la sentencia.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 13.—La *Gaceta* publica los Reales decretos admitiendo la dimision del gobernador civil de Valladolid, nombrando en su reemplazo á don Enrique Fernandez Pardo; encargando la cartera de Gracia y Justicia al ministro de Fomento, y habilitando el puerto de Cudillero para el desembarque de materiales, herramientas y útiles destinados á las obras de dicho puerto.

Ferrol 13.—SS. MM. despues de la fnccion del teatro han visitado el *Liceo de los Artesanos*, asociacion donde predomina el elemento democrático, siendo recibidos con entusiasmo y obsequiados con un refresco. Al salir han sido objeto de una ovacion de vivas y aclamaciones. Unos cincuenta socios han iluminado el camino hasta el arsenal. El gentío ha acompañado á los Reyes hasta el punto del embarque.

Paris 12.—En la reunion electoral que se ha celebrado en Belleville M. Gambetta ha pronunciado un discurso.

Ha empezado desechando la acusacion de que aspira á la dictadura y ha espuesto las reformas que deberá llevar á cabo la Cámara venidera respecto á la magistratura, el ejército, la Iglesia, las contribuciones y la administracion.

Ha dicho que quiere el servicio militar por tres años para todos, incluso los maestros y los congregacionistas, pero que es preciso reforzar antes los cuadros de sargentos, y que quiere una política exterior digna y firme, debiendo guardar la Francia las manos libres y limpias, sin dar preferencia á nadie en el concierto europeo, y debiendo estar igualmente bien con todos y buscar en los intereses industriales y mercantiles motivos de entablar relaciones de acuerdo y concordia; no considerarse aislada, pero sí exenta de toda clase de consideraciones temerarias y celosas.

Francia, ha añadido M. Gambetta, debe estar en guardia contra las ambiciones en el interior y contra l. s dinásticos en el interior. Es preciso que Europa sepa que la república es el gobierno de la voluntad nacional, que Francia se pertenece á sí propia y únicamente piensa en concentrarse á fin de poder reconstituir con la prudencia su prestigio

y recoger el premio de su conducta. Llegará el día en que los problemas planteados se resolverán con el derecho de gentes y el triunfo del espíritu pacífico. No solo la espada zanja las cuestiones; la justicia es tambien muy poderosa. ¿Quién asegura que no llegará un día en que habrá un consentimiento mutuo? Deseo que la república democrática continúe siendo atenta, prudente y vigilante, y esté alejada siempre del espíritu de agresion y de conflagracion. Espero que un día por la fuerza y la majestad del derecho volveremos á ver á los hermanos que se han separada. (Prolongados y entusiastas aplausos.)

Paris 8.—Un telegrama de Mecheria, fecha 8 del corriente, dice: «Esta noche marcha una columna volante de 1,200 hombres de infantería, cuatro escuadrones y una seccion de artillería á las órdenes del general Colonieu en direccion á Ainsegra donde se halla Bou-Amema.»

Lahore.—El emir ha enviado nuevos refuerzos á Quettah, su situacion ha mejorado notablemente. Se asegura que Ayub ha desistido por ahora de marchar sobre Cabul.

GACETILLA LOCAL.

Vemos con satisfaccion que continúa entre nosotros el movimiento religioso que hoy día lleva á Roma los pensamientos y los corazones del mundo católico. «Las Madres Cristianas» numerosísima y fervorosa Asociacion del pueblo de Manacor, no han querido dejar pasar ocasion tan propicia de dar al mundo, á su morigerado pueblo y á sus amadas familias gallardo ejemplo de lo que siente y desea el corazon de toda madre profundamente cristiana. Al efecto han expedido al Padre Santo este conciso y expresivo telegrama:

Cardenal Jacobini.—Roma.—Vaticano.

El Director de las Madres Cristianas de Manacor en Mallorca y mil ochocientas asociadas protestan contra la profanacion escandalosa del doce. Envian su adhesion incondicional y piden la bendicion para una comunion general.

La contestacion pontificia no se ha hecho esperar. Hela aqui:

Sr. Director de las Madres Cristianas en Manacor.

Su Santidad dá expresivas gracias á esa numerosa asociacion de las Madres Cristianas y con paternal afecto les concede la bendicion apostólica.

L. Car. Jacobini.

En consecuencia, está ya anunciada para el próximo domingo una comunion general que será tan numerosa, tan solemne y tan espléndida como sólo en Manacor saben y pueden hacerla.

¡Bien por las «Madres Cristianas» manacorenses!

Que su ejemplo sea imitado por las demas asociaciones de Palma y de los otros pueblos de la isla.

Que cuando se acaben las Asociaciones vengan las familias particulares.

Que no falte nadie en esta noble manifestacion de fe y de amor.

Estamos seguros de que esos mensajes consuelan notablemente el corazon atribulado de nuestro amado Pontífice.

¡Viva Leon XIII!

¡Viva el Papa-Rey!

¡Viva el Principe que destronado inicuaente

conserva, con sus incólumes derechos al trono de diez siglos, otro trono inamovible en todos los corrales!

Apénas hubo llegado á Mallorca la noticia del indigno atentado cometido contra los restos venerandos del inolvidable Pontífice Pío IX cuando el corazón de las Hijas de María de la parroquial iglesia de Santa Eulalia de Palma se sintió profundamente herido en una de sus más delicadas fibras; pues además de su inquebrantable adhesión á la cabeza visible de la Iglesia, conservan tan gratos recuerdos de dicho Pontífice que les merece con razon un especial cariño. El fué quien elevó la simple asociacion de Hijas de María á la categoría de Archicofradía; él, quien por un breve especial, se dignó aprobar las reglas que las rigen; él, quien dió por sí mismo el diseño de la medalla que es su distintivo, poniéndolas al propio tiempo bajo la inmediata proteccion de Santa Inés, en acción de gracias de haberle salvado milagrosamente la vida en el derrumbamiento de una de las dependencias de la iglesia de dicha Santa en que se encontraba con todo su séquito; él, quien enriqueció á dicha Archicofradía de innumerables indulgencias, gracias y privilegios; y él, finalmente, quien en distintas ocasiones les envió su apostólica bendicion. Por esto el domingo próximo pasado, reunidos para su comunión general, despues de una breve plática, ofrecieron todas su comunión al Altísimo en acto de desagravios de los crímenes cometidos en Roma contra la religion y su Pontífice; y por la noche cantada la corona de la Virgen y practicado su ejercicio mensual con plática alusiva al propio objeto, que les dirigió su M. I. Sr. Director, rezaron las letanías de todos los Santos en oracion de rogativa para el triunfo de la Iglesia y del Pontificado.

No quedó con esto satisfecho el fervor de dichas Hijas, y determinaron además permanecer constantemente, durante la octava del misterio de la Virgen que hemos celebrado, desde las seis de la mañana hasta las nueve de la noche, en continua oracion ante la imágen de su inmaculada Madre, que se venera en la capilla de dicha Archicofradía, relevándose de hora en hora pidiendo á Dios perdon de las injurias que ha recibido en la persona del que fué su representante en la tierra, y al propio tiempo que por amor á sus escogidos abrevie los días de la persecucion y nos conceda pronto el triunfo completo de la Iglesia.

El dicho M. I. Sr. Director suplica á los señores Directores de las asociaciones filiales de Alaró, Andraitx, Artá, Algaida, Calviá, Campanet, Capdepera, Buñola, Binisalem, Deyá, Galilea, L' Horta, Felanitx, Génova, Manacor, La-Puebla, Santañy, Selva, Sóller, Son Sardina, Son Servera, Montuiri, La Vileta y demas agregados á esta de Santa Eulalia de Palma, que procuren segun sus recursos permitan, instituir funciones con el mismo objeto, á fin de que sus oraciones unidas á las de Santa Eulalia de Palma hagan dulce violencia á nuestra Madre inmaculada y nos alcance días de mayor sosiego para la Iglesia, y de consuelo y satisfaccion para el actual Pontífice Leon XIII.

El domingo se leyó en el púlpito de la Catedral y demas parroquias la carta pastoral que nuestro sabio y celoso Prelado acaba de dirigir á sus diocesanos con motivo de los atropellos de Roma contra las cenizas del gran Pío IX.

Con la solemnidad de costumbre se celebró ayer en nuestra Catedral el Misterio de la gloriosa Asuncion de María á los cielos. Por la mañana despues de cantadas horas menores se empezó la misa mayor con la pompa y majestad que en semejantes ocasiones despliega el culto católico, presidiendo el coro S. E. I. Un numeroso concurso de fieles, ávidos de tributar el homenaje de su devocion y piedad á la Santísima Virgen, llenaba continuamente las vastas naves de la Sta. Iglesia. Pero, si grande fué el concurso de fieles que visitó aquel templo por la mañana, no fué ménos numeroso el que se vió extendido en todas las calles que recorrió la procesion de la tarde.

Nos place sobremanera consignarlo así, ya para honra y gloria de Jesucristo y de su Sma. Madre, ya tambien para hacer notar de paso que la luz de la fe que tanto enaltecíó á nuestros padres aún brilla esplendorosa en el pecho de los palmesanos.

Nuestros lectores habrán extrañado á veces el criterio completamente irreligioso y hasta falso con que suelen venir redactados muchos de nuestros partes particulares. Siéndonos preciso servirnos de las agencias liberales, no es extraño nos manden partes que suponen en el lector una credulidad estólida. Cuando el asunto lo requiere, cuidamos de rectificarlos, como hemos hecho con los que se referían á la salud de nuestro amado Leon XIII; hoy nos vemos en el caso de cortar un trozo de uno de los que publicamos, porque, amen de la falsedad,

nos parece que ha de envolver manifiesta calumnia. A esto no se presta EL ANCORÁ. Pero esto mismo nos revela como estan las cosas en España y cuanto triste es la abyeccion del mundo político.

El gran animal marino, vertebrado, de la clase de los mamíferos y del orden de los cetáceos, que se cree es un cachalote y mide de 60 á 70 palmos de largo y de 40 á 45 de grueso. (Estos datos los tomamos de nuestro ilustrado colega *El Diario de Palma*) segun informes de personas que lo han visto, há entrado en descomposicion, motivo por el cual es de esperar que cuanto ántes procedan á descuartizarlo y á elaborar la grasa que suele extraerse de semejantes criaturas.

Por lo demas, sería de desear que, supuestas sus grandes dimensiones, se conservara convenientemente el esqueleto, pues podría servir de base al Museo de Historia natural que con el tiempo esperamos ver montado en algun establecimiento público de esta capital.

Las telas pintadas que adornan el frontispicio del barracón levantado en la plaza del Mercado, dan una idea aproximada de lo que se deja ver dentro de aqueí; pero los curiosos que tienen valor bastante para contemplar las serpientes y las Evas objetos de la exhibicion, se encuentran con la sorpresa de que se les permite palpar con las manos lo que ven con los ojos. Esto podrá ser muy lucrativo, pero deber nuestro es advertir que es altamente inmoral.

Si creyeramos que nuestra voz hallara eco en la autoridad municipal le suplicáramos pusiera coto á semejantes actos que tanto desdican de un pueblo que se precia de culto y morigerado. Por hoy no decimos más por aquello de *intelligenti pauca*.

El *Demócrata* que, como amante de la ciencia, quiso intervenir en nuestra joco-seria polémica sobre cetáceos, se expresa de esta manera con motivo del grande animal cogido estos días:

«Cerca de la casa de recreo de los republicanos, (de guante blanco, serán sin duda) se ha cogido un grande PEZ Cetáceo-Mulá.»

¡Pez! ¿qué dirá á esto *El Diario*? ¡Pez cetáceo! ¿Con qué los cetáceos son peces?

¿Y éste es el colega que hablaba del traspie de EL ANCORÁ? ¡Si será verdad que todos los periodistas, excepcion hecha del decano de la prensa balear, pertenecemos al vulgo iliterato!

No parece confirmarse la noticia de que el señor Gobernador cese en sus funciones en un período breve, asegurándonos que piensa por lo ménos pasar en Mallorca el próximo invierno por convenir á su salud la benigna temperatura de esta Isla.

En la noche del sábado, un Teniente de Alcalde y varios municipales que se pusieron en acecho en la cuesta de Santo Domingo sorprendieron varios carruajes sin que llevaran, como está mandado, dos ó uno al menos, de los faroles encendidos, imponiéndoles la correspondiente multa.

Ayer por la tarde se abrió al público la exposicion de los objetos regalados á la Junta Organizadora de las Férias y Fiestas para la tómbola que ha de inaugurarse el juéves próximo. A cerca de diez mil asciende el número de estos, entre los cuales los hay de mucho valor. La manera de rifarse será á peseta el billete, saliendo premiados todos los números. Las horas de sorteo serán de doce á dos y de cinco á siete de la tarde.

A fin de ayudar á los gastos que ocasione la Exposicion que con motivo de las Férias y Fiestas se verificará en la Lonja, durante las mismas, el Ministerio de Fomento acaba de conceder 1,300 pesetas.

La Empresa de los Ferro-Carriles de Mallorca ensayó en la noche del juéves, en las afueras de esta capital, la locomotora fumívora que probablemente sustituirá á las caballerías que hoy arrastran los vagones del tranvía.

Procedente de Valencia llegó ayer por la mañana el vapor-correo *Union*, siendo portador de la correspondencia, 30 pasajeros y cargo.

Por la tarde salieron los vapores *Menorca* para Mahon con balija y 21 pasajeros; y el *Palma* para Barcelona con 33 pasajeros y cargo.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 14 á las 7:15 n.

(Recibido el 15 á las 1:21 m.)

Continúa tranquilamente la eleccion de interventores; los ministeriales

cuentan 4200 firmas y los conservadores 1900.

Madrid 14 á las 11 m.

(Recibido, el 14 á las 12:23 t.)

La *Gaceta* nada publica de interes geueal.

Entusiasta ovacion á la llegada de los Reyes á la Coruña.

Desmiéntese oficialmente que el Papa abandone á Roma.

7000 electores firmaron las actas para la designacion de interventores: el triunfo de los adictos está asegurado.

Madrid 15 á las 11 m.

(Recibido el 15 á las 12:7 t.)

El incendio ocurrido en la plaza de toros de Marsella durante la corrida ha ocasionado doce muertos y 150 heridos. Se espera que esta noche se resolverá la crisis de Inglaterra.

Es falso que Francia ofreciera hospitalidad al Papa.

Madrid 15 á las 11 m.

(Recibido el 15 á las 12:9 t.)

La *Gaceta* no publica nada de particular.

Numerosos incendios en Badajoz. Continúa la eleccion de interventores; los adictos obtienen gran mayoría en Madrid y en provincias. Los conservadores intervienen en mayoría en las mesas; no ha habido ningun desorden grave.

Madrid 15 á las 7:15 n.

(Recibido el 15 á las 8:58 n.)

El resumen de la eleccion de interventores en Madrid es de 118 adictos, 56 conservadores, 6 demócratas: la mayoría de las mesas intervenidas por conservadores. De los resúmenes de provincias resulta 9980 adictos, 1281 oposicion, 86 independientes; faltan datos de algunas provincias.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid sin sin cambio operaciones.
Barcelona 3 p^s interior contado . . . 26'98
Palma 3 p^s interior contado . . . 26'95
Palma 16 de Agosto de 1881.

JUNTA ORGANIZADORA

DE LAS FÉRIAS Y FIESTAS POPULARES DE PALMA.
Tesorería.—Continuacion de los donativos remitidos para la tómbola.

- D. Antonio Mulet: 3 botellas vino.
 - D. Antonio Ribas: un cuadro al óleo con marco dorado.
 - D. José Vivé: 2 hermosos jarros cristal—2 candeleros idem—2 jarros grandes para jardín.
 - D. Miguel Rosselló: una rinconera.
 - Empresa de la plaza de toros 200 tablancillos.
 - D. Francisco M. de los Herreros: diez pesetas.
 - C. Carmen Villalonga y Boneo: un cuadro al óleo con marco dorado.
- Palma 15 Agosto de 1881.—El Tesorero Miguel Bauló.

LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.

El pago del dividendo activo acordado por la Junta general de esta Sociedad tendrá lugar los lunes miércoles y viérnes de cada semana, de once de la mañana á dos de la tarde, en el piso bajo de la casa núm. 7 de la calle del Conquistador. Palma 16 Agosto de 1881.—El Presidente, Andrés Barceló.

AL PÚBLICO.—Se vende ó establece una porcion del predio *Cas Enejistas*, término de Marratxi, lindante con el caserío del *Pont d' Inca*, frente la Harinera Balear, en trastes para la construccion de casas. El plano, con sus divisiones obra en poder de D. José Schembri, quien informará; por las mañanas Marina, 64 entresuelo, y por las tardes en el mismo predio.

ALQUILER.—En la calle de la Marina núm. 58 hay un 2.º piso para alquilar.